



発行所 役場村東 印刷所 北洋印刷株式会社

新春放談

村長 小泉 充

明けましておめでとうございませう。

「不況」インフレとデフレが同居して経済界は不況、一般大衆は物価高に泣いた、これが昭和四十年でした。

年明けて今年は昭和四十一年どうか今年は活気溢れる年にしたいものです。

廻でどうでしょう、今年の景気は、政府は苦しまぎれと思われ、いろいろな手を打っておるようですが財界首脳部が言っている言葉は随分矛盾があると思われませんか。私も若い頃(まだ若いじゃないか、こんな言葉は君軽薄だよ、いや、いや、まっつて下さな私

も馬鹿を教えて四十三才となりました。)マルクスの資本論に感ずしたことがあります、今日の経済界はまるでマルクスの指摘したみちを歩んでいるではありませんか。

彼は資本論の中で、資本主義社会が一定の発展段階に達すると、資本の蓄積とならんで集中という現象がめだつてあらわれてきます。蓄積は剰余価値の中からの積立を意味するわけですから、一つの社会の資本の総額はそれだけ増加します。然し集中のほうは資本が多数者の手から少数者の手に寄せ集められるだけですから、社会全体の資本の大きさは変化しません。それはたんに資本の配分上の変化を意味するにすぎないのです。

資本主義社会においては、資本

小泉 充

家たちの間に、ものすごい競争戦が行なわれます。この競争戦において相手をとす唯一の武器は商品の価格を安くするという事です。あたえられた条件のもとで商品の値段を安くするには労働の生産力を高めるよりほかに手がありません。そしてこの生産力は生産の規模が大きければ大きいほど有利に展開してきます。そこで資本家は常に中小資本家をうち取り、その資本を手中におさめます。

さらに資本は、銀行等のような信用機関を通じて産業資本家の手に集中してきます。銀行は全社会に散らばっている零細な資金を、全国的にはりめぐらした網の目によってすくいあげ、それを巨大な資金として産業資本家に貸付けます。産業資本家はこの金融網を新兵隊として中小資本のせん滅戦にのりだしてきます。

資本の集中はさらに合同と合併という方法によっても行なわれます。合同というのは、資本家相互の合意にもついで平和的に資本を結合することを意味します。合併というのは、ある資本家が他の資本家の資本をうりくくたいて乗っ取る事です。

資本主義が進展するにつれてカルテル・トラストなどという企業の連合体、あるいは合同体があらわれ、社会の資本ははたして巨大財閥の手に集中されるようになります。

今から百年以上も前に書いたこのマルクスの資本論、共産主義者

のバイブルだと言われ、今日の如き修正資本主義の時代には何等通用しない前近代的な理論であるとして笑ってきた現在の資本家は一体どうお考えになつてないのでしょ

うか。労働組合が強くなり、ユニオンショップも確立され、かつてのような我儘のきかなくなつた彼等どこに反省のいろが見えるでしょうか。景気の好いときは労働者に媚をうり、売れるからといって無計画な設備投資をやり、売れなくなつたらからといって政府の施策がなつちやらんと責任を転嫁する。あげくの漣てが人員整理以外にこの危機を乗り切る方法がないと、のたまわく。

少し気骨のある政治家がこのような事態になるを憂えて政策を打ち出せば経済界に対する不当なる干渉だ、自由主義経済を何んぞ心得る、と強談判、これに職前の資本家以上に、労働組合に噛みつかれるのも無理はない。一体設備の近代化を進めた要因はどこにあったか、口の悪い評論家に言わせれば、「人を使えば必ず労働攻勢がある、だから物言わぬ機械を導入し近代化することによってこの難から逃れるためにやったのだ」とオートメーションからワンマンコン

トローローへと機械化は驚くべき進歩をしよう。

資本家の頭も今少し機械の進歩に負けないように進歩してもらいたい。使う人よりは使われる人が多いのだから。

草葉のかけでマルクスに笑われない時代の一日も早く来る日を望みたいものです。

資本家だけではない、政治家も同罪だということも忘れてはならない。

のバイブルだと言われ、今日の如き修正資本主義の時代には何等通用しない前近代的な理論であるとして笑ってきた現在の資本家は一体どうお考えになつてないのでしょ

うか。労働組合が強くなり、ユニオンショップも確立され、かつてのような我儘のきかなくなつた彼等どこに反省のいろが見えるでしょうか。景気の好いときは労働者に媚をうり、売れるからといって無計画な設備投資をやり、売れなくなつたらからといって政府の施策がなつちやらんと責任を転嫁する。あげくの漣てが人員整理以外にこの危機を乗り切る方法がないと、のたまわく。



